

ATREVIA™

A photograph of a city skyline at sunset. The sun is low on the horizon, casting a warm orange glow over the scene. Several skyscrapers are visible, including a prominent one with a spire on the left and a blue, curved building on the right. The sky is a mix of blue and orange. In the foreground, there is a body of water that reflects the city and the sun. A railing is visible in the bottom foreground.

CLAVES LATINOAMERICANAS

NOVIEMBRE 2024

La oposición avanza en Latinoamérica tras las últimas elecciones mientras se siguen recortando las tasas de interés

La inflación continúa a la baja en la región, aunque con leves repuntes en algunos países como México y Brasil, las principales economías de Latinoamérica. Además, en el primero, la aprobación de la reforma judicial, que establece la elección popular de jueces, ha generado incertidumbre económica y polémica política. En el segundo, las elecciones municipales reflejaron un importante avance de la oposición de derecha.

En contraste, Chile, Perú y Colombia registraron una disminución de la inflación que motivó a sus bancos centrales a recortar las tasas de interés. En el primero, en línea con Brasil, los comicios locales favorecieron ligeramente a la derecha frente al oficialismo.

Por su parte, Perú fue sede del APEC 2024, reuniendo a las principales economías de Asia y el Pacífico. Participaron los líderes Joe Biden y Xi Jinping, y se aprovechó la ocasión para inaugurar el megapuerto de Chancay, que tendrá un importante impacto a nivel regional. Mientras que, en el país cafetero, se celebró la COP16 sobre biodiversidad.

Volviendo a la inflación, esta continúa bajando en Argentina, aunque el poder adquisitivo sigue sin recuperarse. Sin embargo, y pese a que el gobierno continúa con su política de recortes, la aprobación del presidente Javier Milei ha frenado su caída. No sucede así en Ecuador, donde la persistente crisis energética, con cortes de luz de hasta 12 horas diarias, ha llevado a que la mayoría de la ciudadanía desapruere la gestión gubernamental.

En las elecciones generales de Uruguay, el Frente Amplio obtuvo la mayoría en el Senado y estuvo muy cerca de conseguirla también en la Cámara, aunque será necesario realizar una segunda vuelta para determinar al próximo presidente del país.

Las audiencias a los comisarios propuestos para la próxima Comisión Europea han revelado sus posturas en temas clave para la relación entre la UE y Latinoamérica. Además, el Parlamento Europeo aprobó aplazar un año la implementación de las normas contra la deforestación.



Perú fue la sede del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), que reunió a líderes de 21 países representantes de más del 60% de PIB mundial, incluidos los presidentes Joe Biden y Xi Jinping. Durante el evento, Perú y China firmaron un protocolo de optimización del TLC e inauguraron el megapuerto de Chancay. Aun con el registro de un buen crecimiento interanual del PIB en agosto, del 3,5%, el Banco Central decidió recortar la tasa de interés hasta el 5%, gracias a la tendencia a la baja de la inflación.

Ecuador sigue sufriendo una grave crisis energética, ahora con apagones programados de hasta 12 horas diarias. El gobierno busca soluciones como la compra de energía a Colombia y alternativas a las hidroeléctricas, como la generación térmica. El descontento social empieza a desencadenar movilizaciones y la aprobación del Ejecutivo ha caído significativamente. Además, las reformas económicas implementadas no logran estabilizar las finanzas ni mejorar el empleo, mientras la inseguridad sigue siendo un grave problema para el país.

Las reformas a la salud y política han logrado progresar en el Legislativo colombiano, impulsadas por el ministro del Interior, Juan Fernando Cristo. La inflación bajó al 5,81% en septiembre, una cifra relativamente buena frente al 10,99% del mismo mes de 2023. El dato facilitó que el Banco Central recortase nuevamente la tasa de interés, al 9,75%. La huelga minera concluyó con un acuerdo entre el gobierno y las asociaciones de pequeños mineros, tras provocar importantes pérdidas económicas. La COP16 se celebró en Cali, donde se presentó el Plan de Acción de Biodiversidad. Finalmente, el Gobierno y el ELN retomarán el diálogo de paz el 19 de noviembre.

El Congreso chileno aprobó las acusaciones constitucionales contra dos ministros de la Corte Suprema destituidos en el "Caso Audios", mientras que rechazó la denuncia contra la ministra del Interior, Carolina Tohá, por la crisis de seguridad. Los resultados de las elecciones locales mostraron un cierto avance de la oposición y el presidente realizó cambios en el Ejecutivo. El Banco Central rebajó la tasa de interés al 5,25%, en un contexto de proyección de crecimiento del PIB del 2,5%, por debajo de la media global del 3,2%.

El Gobierno de Argentina continúa implementando sus políticas de recorte del Estado. Casi el 10% de los empleados públicos han sido despedidos, 13 ministerios cerrados y el gasto público se ha reducido en un 30% interanual. La inflación continúa a la baja, llegando al 3,2% en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 1 punto porcentual menos que hace 2 meses. Además, la proyección de crecimiento del PIB es relativamente positiva para la segunda mitad del año, pero la relación entre precios y salarios no ha logrado ajustarse en beneficio del consumidor, manteniendo los retos socioeconómicos.

La derecha brasileña dominó en las elecciones municipales, y en la segunda vuelta ganó 13 de las 15 capitales aún en juego. Brasil vetó a Venezuela en la cumbre de los BRICS por incumplir su promesa de difundir las actas electorales y la Ley de Combustible del Futuro para fomentar el uso de biocombustibles y descarbonizar el transporte fue sancionada. La inflación a 12 meses subió hasta el 4,76%, situándose por encima de la tasa de tolerancia oficial, fijada en 4,50%. Mientras tanto, los incendios y la sequía siguen azotando el país.



La implementación en México de la controvertida reforma al Poder Judicial fue aprobada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La medida, según la cual los jueces serán elegidos por voto popular, ha generado incertidumbre política y económica en el país. La inflación remontó ligeramente tras tres meses de bajada, impulsada especialmente por el precio de las frutas y verduras. La inseguridad sigue siendo un grave problema que preocupa a la ciudadanía y afecta al desarrollo económico.

El próximo 24 de noviembre se celebrará en Uruguay la segunda vuelta de las presidenciales entre Yamandú Orsi, de Frente Amplio, y Álvaro Delgado, del Partido Nacional, con una ligera ventaja del primero en las encuestas. A nivel parlamentario, Frente Amplio logró la mayoría en el Senado, pero no en la Cámara de Diputados. Además, la ciudadanía rechazó los dos plebiscitos constitucionales, sobre la reforma de la seguridad social y la habilitación de los allanamientos nocturnos. La inflación interanual bajó en octubre y se ubicó en 5,01 %, dentro del rango meta por 17º mes consecutivo.



| PERÚ

CONTEXTO POLÍTICO

Lima acogió el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) 2024, que reunió a líderes de 21 países representantes de más del 60 % del PIB mundial. Celebrado del 11 al 16 de noviembre, el evento abordó temas clave como el comercio, la seguridad y el desarrollo sostenible. Entre los participantes destacaron los presidentes de Estados Unidos, Joe Biden, y de China, Xi Jinping.

Perú encabeza el crecimiento económico entre los países latinoamericanos de APEC, con un promedio anual de 4,1% entre 2001 y 2023. Este ritmo supera el 3,3% de Chile, el 1,5% de México y el promedio del 3,8% de las economías de APEC.

Los gobiernos de Perú y China firmaron el Protocolo de Optimización del Tratado de Libre Comercio (TLC), que moderniza capítulos clave como Reglas de Origen, Procedimientos Aduaneros, Comercio de Servicios, Entrada Temporal de Personas de Negocios, Inversión, Propiedad Intelectual y Medidas Sanitarias y Fitosanitarias.

La presidenta Dina Boluarte se reunió con Karan Bhatia, vicepresidente global de Google para Asuntos Gubernamentales y Políticas Públicas. La multinacional anunció una donación de 2 millones de soles para capacitar a más de 50.000 personas, entre docentes y estudiantes de escuelas públicas, en Inteligencia Artificial.

CONTEXTO ECONÓMICO

El Producto Interior Bruto registró un crecimiento interanual del 3,5% en agosto, impulsado principalmente por un mejor rendimiento de las industrias de la minería, que aumentó en un 8,9%, e hidrocarburos, que lo hizo en un 9%, así como por el desempeño positivo de todos los sectores no primarios.

La manufactura también tuvo una leve mejora, del 2,2%, gracias a la fabricación no primaria. Sin embargo, la primaria cayó un 1% debido a la menor producción de artículos derivados del pescado.

Con estas cifras de agosto, la economía muestra un crecimiento anual acumulado del 2,9%. El resultado está en línea con las proyecciones del Banco Central de Reserva del Perú (BCRP) y del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI), que estiman un crecimiento anual de entre el 3% y el 3,1%.

Además de estos buenos datos económicos, el BCRP redujo la tasa de interés al 5%, ubicándose así en un nivel considerado "neutral", decisión motivada por trayectoria a la baja de la inflación. La autoridad monetaria aclaró que esta disminución no implica el inicio de una serie de recortes, ya que futuros ajustes dependerán de la evolución de los datos macroeconómicos.

CONTEXTO SOCIAL

El sector del transporte público, a través de varios gremios, realizó una huelga para demandar al gobierno soluciones contra las extorsiones y la inseguridad. Entre sus peticiones destaca la derogación de la Ley 32108, que estaría favoreciendo a las organizaciones delictivas, y medidas más estrictas contra estas. Los transportistas advirtieron que, si el gobierno no toma acciones concretas para reducir los altos niveles de criminalidad en el país, continuarán con nuevas convocatorias.

El APEC 2024 coincidió con la inauguración del megapuerto de Chancay, una infraestructura que posicionará a Perú como el principal puerto del Pacífico Sur, con conexión directa a Asia. Se espera que otros países de la región, como Brasil, Ecuador y Bolivia, también utilicen este puerto para exportar sus productos. Chancay se transformaría en un centro logístico, así como en un destino atractivo para el turismo y el comercio.

La presidenta Dina Boluarte tiene una desaprobación del 92% y solo un 5% de aprobación, mientras que el presidente del Consejo de Ministros, Gustavo Adrianzén, registra un 78% de desaprobación. El Poder Legislativo también enfrenta un alto nivel de rechazo, con un 88%, especialmente en Lima y Callao.



| ECUADOR

CONTEXTO POLÍTICO

La crisis energética persiste, ahora con apagones de hasta 12 horas diarias. Para mitigar esta situación, el gobierno está gestionando la compra de energía eléctrica a Colombia, mientras busca alternativas como la generación térmica y las energías renovables. Aunque la nueva ley eléctrica busca atraer inversión privada para atenuar la situación, los ciudadanos recurren a soluciones como generadores y paneles solares, que resultan insuficientes para resolver el problema de manera duradera.

El conflicto entre el presidente Daniel Noboa y la vicepresidenta Verónica Abad se encruce tras la suspensión temporal de funciones de Abad por el Ministerio de Trabajo. Este enfrentamiento ha incrementado la polarización en el gobierno, afectando a la gobernabilidad en un contexto tenso.

La creciente insatisfacción social, exacerbada por la crisis energética, ha motivado movilizaciones impulsadas por organizaciones como la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (CONAIE) y la Unión Nacional de Educadores (UNE), quienes exigen mejoras en sectores clave como salud, derechos laborales y la revisión de contratos estatales. Se constata que la aprobación del gobierno ha caído drásticamente, del 85% en enero al 42% en noviembre, reflejando la magnitud del descontento social.

Además, el escenario electoral se complica tras la descalificación de Jan Topic por el Tribunal Contencioso Electoral (TCE).

CONTEXTO ECONÓMICO

El presidente Noboa ha implementado una política económica con reformas como el incremento del IVA al 15%, la eliminación parcial de subsidios, cambios legales orientados al ahorro público, la lucha contra el lavado de activos y el fomento de la inversión privada en el sector energético. Sin embargo, aunque estas medidas buscan estabilizar las finanzas, no han logrado reducir el déficit fiscal ni mejorar de manera significativa el empleo adecuado. Además, la crisis energética, agravada por la falta de inversión y el aumento de la demanda, afecta sectores como la industria y el comercio, lo que ha generado pérdidas millonarias.

La inseguridad representa también un obstáculo para el desarrollo económico, impactando a pequeños negocios y zonas vulnerables. Por otra parte, mientras el fortalecimiento del dólar favorece las importaciones, encarece las exportaciones ecuatorianas, lo que afecta la competitividad frente a mercados como los de Colombia y Perú.

La visita del ministro de Economía a China destacó la necesidad de replantear la estrategia económica, dada la reciente reorientación del país asiático hacia las energías renovables y la tecnología. A pesar de ello, el acuerdo comercial con el país asiático presenta oportunidades para fortalecer las exportaciones agroindustriales, clave para la economía local.

CONTEXTO SOCIAL

En el primer semestre de 2024 Ecuador experimentó una disminución en el número de homicidios intencionados. Según el Observatorio Ecuatoriano de Crimen Organizado (OECO), entre el 1 de enero y el 30 de junio se registraron 3.036 homicidios, lo que representa una reducción de 585 casos en comparación con el mismo período de 2023. Esta disminución del 16,16% marcó la primera bajada en la ascendente tendencia iniciada en 2019. Sin embargo, la cifra sigue siendo considerablemente superior a los 2.128 homicidios reportados en el primer semestre de 2022. A pesar de este leve progreso, la seguridad continúa siendo una preocupación a nivel nacional.

España incautó 13 toneladas de cocaína procedentes de Ecuador, el mayor alijo de droga incautado en la historia del narcotráfico en el país. La cocaína estaba oculta en un contenedor de plátano proveniente de Guayaquil, con destino a un importador en el puerto de Algeciras. Este operativo, fruto de una colaboración entre las autoridades españolas y ecuatorianas, expuso a una empresa aparentemente legítima en España que, tras las investigaciones, resultó estar vinculada al narcotráfico. Aunque los responsables de la importadora han sido identificados, siguen prófugos.



| COLOMBIA

CONTEXTO POLÍTICO

La Comisión Séptima de la Cámara de Representantes se prepara para recibir la reforma a la salud 2.0, que se debatirá mediante una ponencia mayoritaria de 526 páginas y 58 artículos. Según el coordinador Alfredo Mondragón, la propuesta busca implementar un modelo de aseguramiento social que supere la división entre el individual y el colectivo, llevando la atención primaria a los hogares y aprovechando la experiencia de las EPS en el sistema.

La cámara baja también aprobó en segundo debate la reforma política, que ahora debe pasar al Senado para completar su primera vuelta en el trámite legislativo. Esta medida, que introduce cambios en el sistema político, aún enfrenta varios debates antes de convertirse en ley. En este proceso, el ministro del Interior, Juan Fernando Cristo, ha sido clave para gestionar el avance de las reformas, pese a las limitaciones de tiempo y una agenda legislativa amplia que ponen a prueba su capacidad de lograr consensos, algo esencial para el gobierno de Petro y su objetivo de aprobar las propuestas en el Congreso.

El gobierno y el ELN han acordado reanudar la mesa de negociación el 19 de noviembre, tras una reunión extraordinaria donde el grupo armado propuso un nuevo modelo de negociación con mecanismos de monitoreo y verificación de acuerdos.

CONTEXTO ECONÓMICO

La inflación interanual cayó al 5,81% en septiembre, una reducción significativa respecto del 10,99% registrado en el mismo mes del año pasado. Entre enero y septiembre el IPC acumulado fue del 4,58%, frente al 8,01% de 2023.

El ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla, destacó esta tendencia a la baja e instó al Banco de la República a reducir el tipo de interés para impulsar la reactivación económica. Aunque la autoridad monetaria había hecho siete recortes consecutivos, el más reciente en septiembre cuando la tasa pasó del 10,75% al 10,25%, Bonilla aún lo consideraba insuficiente. De esta forma, el 31 de octubre el emisor bajó la tasa en 50 puntos básicos hasta el 9,75%.

El desempleo fue del 9,1% en septiembre, el segundo nivel más bajo para este mes desde 2016. La población ocupada aumentó en 107.000 personas, mientras que la informalidad laboral bajó al 55,6%, por lo que sigue representando más de la mitad de la fuerza laboral.

En la tercera semana de noviembre el dólar estadounidense se situaba cerca de los COP \$4.360, dentro de una tendencia de depreciación, que en el último año ha sido de alrededor del 11,4%.

CONTEXTO SOCIAL

El paro minero afectó el suministro de alimentos y energía en varias regiones. El gobierno y asociaciones de pequeños mineros lograron un acuerdo para finalizar las protestas, alcanzado tras más de 36 horas de intensas negociaciones. Las protestas se originaron en regulaciones ambientales que, según los mineros, limitan sus actividades en territorios donde la minería es esencial para la economía local.

La huelga provocó importantes pérdidas. En Antioquia, más de 100.000 toneladas de mercancía quedaron varadas, causando una merma de aproximadamente COP \$200.000 millones. Boyacá y Cúcuta también se vieron afectados, al no comercializarse productos perecederos. El acuerdo incluye medidas para formalizar la minería y facilitar el uso de tecnologías limpias, además del acceso financiero para apoyar prácticas sostenibles.

En la COP16 sobre biodiversidad celebrada en Cali se presentó el Plan de Acción para la Biodiversidad, con el objetivo de proteger cinco millones de hectáreas. Además, se lanzó el G9, un grupo de países amazónicos dedicado a fortalecer el financiamiento en territorios indígenas, y se creó un fondo específico para la conservación del Chocó. Estos avances consolidaron a Cali como un destino cultural de referencia, mientras que la ministra Susana Muhamad se destacó como la primera colombiana en presidir el evento.



| CHILE

CONTEXTO POLÍTICO

La Cámara de Diputados rechazó la acusación impulsada por el Partido Republicano contra la ministra del Interior, Carolina Tohá, atribuyéndole responsabilidades por la crisis de seguridad que vive el país. Pese a ser desestimada, la denuncia muestra la presión que enfrenta el gobierno en esta cuestión. El Congreso sí aprobó las acusaciones constitucionales contra los ministros de la Corte Suprema Ángela Vivanco y Sergio Muñoz, quienes fueron destituidos en el marco del "Caso Audios" de corrupción.

El presidente Gabriel Boric realizó cambios en su gabinete. Nombró a Jaime Gajardo como ministro de Justicia para liderar las reformas judiciales en medio de una crisis institucional. También designó a Luis Cordero, exministro de Justicia, como subsecretario del Interior, tras la salida de Manuel Monsalve, acusado de abuso sexual. Carolina Leitaó, alcaldesa de Peñalolén, asumió como subsecretaria de Prevención del Delito, reemplazando a Eduardo Vergara, quien se postuló para el Congreso.

El resultado de las elecciones municipales y regionales ha servido para medir el pulso político de cara a los comicios nacionales de 2025. La oposición se impuso al oficialismo en múltiples alcaldías y recuperó comunas relevantes, como la de Santiago, que pasará a estar a cargo de Mario Desbordes, exministro de Piñera. La participación electoral aumentó considerablemente al ser los primeros comicios tras la reinstauración del voto obligatorio.

CONTEXTO ECONÓMICO

El Banco Central redujo la tasa de interés en 25 puntos básicos, situándola en el 5,25 %, siguiendo la recomendación del Grupo de Política Monetaria ante la tendencia a la baja de la inflación. El IPC registró una leve variación de solo el 0,1% en septiembre, con un notable descenso en el precio de alimentos y bebidas no alcohólicas. El indicador acumula un 3,5% anual, inferior a lo esperado, lo que sugiere un buen control inflacionario.

El FMI proyecta un relativamente modesto crecimiento económico para 2024, del 2,5%, por debajo del 3,2% global estimado, lo que deja al país en una posición intermedia.

El sector exportador es clave en este contexto, al haber alcanzado la cifra récord de USD 74.154 millones en ventas al exterior hasta septiembre. La minería destaca con USD 42.716 millones en este concepto, y se espera que el e-commerce cierre el año con USD 11.500 millones.

Con este entorno económico complejo, el Congreso y el Ejecutivo debaten intensamente el Presupuesto 2025, ajustando la proyección de crecimiento al 2,1%. Esta decisión busca contener el gasto y preservar la estabilidad fiscal, pero con la intención de no afectar áreas sensibles como Salud y Educación.

CONTEXTO SOCIAL

La tasa de desempleo cerró el tercer trimestre del año en el 8,7%, una leve disminución del 0,2% en comparación con mismo periodo del año pasado. A pesar de esta mejoría, la informalidad laboral persiste como un problema estructural, y afecta al 27% de los trabajadores, especialmente en sectores como el comercio.

El Instituto Nacional de Estadísticas (INE) informó que el Índice Nominal de Remuneraciones creció un 7,8% anual en septiembre, mientras que el Índice de Costos Laborales lo hizo en un 8,0%. Los sectores de comercio, manufactura y construcción impulsaron estos aumentos, pero el poder adquisitivo sigue mermado por el alto coste de vida. El Índice Real de Remuneraciones, ajustado por inflación, muestra que, aunque ha habido un crecimiento nominal, el poder de compra de los trabajadores sigue presionado.

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, destacó la importancia de mejorar la calidad del empleo y señaló que el gobierno está promoviendo programas de formación técnica en sectores de alta demanda como en tecnología y energía para enfrentar este reto. Sin embargo, el sector privado sigue manifestando inquietud por el limitado crecimiento económico que restringe una recuperación laboral más amplia.



| ARGENTINA

CONTEXTO POLÍTICO

Uno de los temas más destacados en la agenda política fue el veto presidencial a la ley de financiamiento universitario, que lleva varias semanas generando debate. Aprobado por la Cámara de Diputados, donde el oficialismo no tiene mayoría, logró sumar los votos de PRO y de la UCR. Esta acción se suma a los varios recortes y ajustes presupuestarios en educación, salud, infraestructura y desarrollo social.

Según los cálculos del Centro de Economía Política Argentina y la Asociación de Presupuesto y Administración Financiera Pública, durante los primeros diez meses de gobierno liberal el gasto público se redujo un 30% interanual en términos reales ajustados a la inflación.

Desde su toma de posesión en diciembre de 2023, el presidente Javier Milei ha cerrado 13 ministerios, despedido a unos 30.000 empleados públicos, casi el 10% de la plantilla nacional, paralizado obra pública y recortado el presupuesto destinado a educación, salud, ciencia y jubilaciones.

Las carteras más afectadas por los recortes han sido: infraestructura (-74%), educación (-52%), trabajo (-65%), desarrollo social (-60%), salud (-28%) y asistencia a las provincias (-68%). Sin embargo, los fondos para la Secretaría de Inteligencia del Estado (SIDE) crecieron desde enero un 216% en términos interanuales y se han invertido casi USD 350 millones en la compra de aviones de combate.

CONTEXTO ECONÓMICO

El Índice de Precios al Consumidor en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires bajó en octubre hasta el 3,2%, frente al 4% de septiembre y 4,2% de agosto. Si bien este es el dato más bajo en lo que va año, acumula un 122,1% en diez meses.

Además, según el Instituto de Estadística y Censos de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (IDECBA), la variación interanual es del 200,9%, por lo que el valor de la canasta de bienes y servicios que mide la institución se triplicó en comparación con octubre del año pasado.

El Banco Central publicó el Relevamiento de Expectativas del Mercado realizado en octubre, que recopila las previsiones de distintas consultoras, centros de investigación locales e internacionales y entidades financieras de Argentina, estimando que la inflación mensual de dicho mes sería del 3,0%, mientras que en noviembre se reduciría ligeramente al 2,9%.

En cuanto al PIB, este crecería un 2% en el tercer trimestre del año, lo que supone 0,4 puntos porcentuales por encima de lo proyectado en la edición anterior, y en el cuarto el aumento sería del 0,9%. Sin embargo, los expertos no esperan que estos datos positivos sean suficientes para contrarrestar la fuerte caída del primer semestre del año, cuando la contracción fue del 3,4%.

CONTEXTO SOCIAL

La situación sigue siendo desfavorable para los sectores de ingresos medios y bajos. A pesar del descenso en las cifras generales de inflación, la relación entre precios y salarios no ha logrado ajustarse en beneficio del consumidor. Según un informe del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC), la Canasta Básica Total (CBT) subió un 8,1% en octubre, alcanzando los \$345.295 pesos. El índice de salarios aún no se ha dado a conocer, pero las estadísticas recientes del INDEC indican que hasta septiembre los salarios crecían a un ritmo inferior al de la inflación y considerablemente por debajo del incremento en las canastas básicas.

Un estudio del Observatorio de Deuda Social de la UCA sobre la situación socioeconómica de los jubilados informó que un tercio de los mayores de 60 años se sitúa en la categoría de "subempleo inestable", definido por ser temporal, de baja remuneración y estatus legal informal.

A casi once meses de su mandato, la imagen positiva del presidente Javier Milei se sitúa en 50%, según un estudio de la Fundación Pensar, frenando el descenso de los últimos meses. El 49% de la ciudadanía respalda la gestión por cumplir metas como reducir la inflación y el gasto estatal, a pesar del contexto económico.



| BRASIL

CONTEXTO POLÍTICO

La derecha y la ultraderecha dominaron la segunda vuelta de las elecciones municipales, ganando 13 de las 15 capitales que estaban en disputa. En total, la izquierda solo ganó en 2 de las 26 capitales, lo que representa un duro golpe para Lula da Silva a dos años de las generales. En São Paulo, el derechista Ricardo Nunes, apoyado tímidamente por Jair Bolsonaro, fue reelegido alcalde con un 59% de los votos, superando al candidato de Lula, Guilherme Boulos.

La tensión entre Brasil y Venezuela creció tras el veto brasileño a la participación de Venezuela en la reciente cumbre de los BRICS en Rusia. Esta decisión responde al incumplimiento de la promesa venezolana de difundir las actas electorales, lo cual Maduro calificó como “una agresión y un gesto hostil, inexplicable e inmoral”.

La Ley de Combustible del Futuro fue aprobada, buscando incentivar la investigación y el uso de biocombustibles para descarbonizar el transporte. El presidente Lula subrayó que el programa prevé inversiones de R\$ 260 billones (USD ≈46 billones) e impulsará el desarrollo sostenible, generará empleos y consolidará el liderazgo de Brasil en la transición energética global, además de evitar la emisión de 705 millones de toneladas de CO2 para 2037. La norma incrementa el porcentaje de etanol en la gasolina, pasando de un mínimo de 18% a un 22%.

CONTEXTO ECONÓMICO

El IPCA acumuló una tasa de inflación del 4,76% a 12 meses, por encima del 4,42% registrado el mes anterior y de la tasa de tolerancia oficial, fijada en 4,50%. En términos mensuales, el índice se elevó 0,12 puntos porcentuales, hasta el 0,56%, y en el acumulado del año se ubica en el 3,88%. La aceleración en octubre vino impulsada por el alza de los precios de la energía eléctrica y los alimentos, especialmente la carne, influidos por la sequía histórica que atraviesa el país.

Más de tres millones de personas en la región de São Paulo se quedaron sin electricidad debido a un temporal. El servicio tardó seis días en restablecerse por completo, lo que supuso unas pérdidas de alrededor de R\$ 1,82 billones (USD ≈320 millones), afectando sobre todo al sector servicios.

Las críticas por la gestión del apagón se dirigieron a la concesionaria Enel, debido a la falta de respuestas concretas sobre el restablecimiento del servicio y la falta de inversión adecuada en mantenimiento y prevención. La administración municipal de São Paulo también recibió críticas por la falta de poda de árboles, que contribuyeron a los daños en la infraestructura eléctrica.

CONTEXTO SOCIAL

El gobierno inició una operación para repatriar a sus ciudadanos del Líbano, donde ya han muerto tres brasileños. El presidente aprobó una partida de R\$ 80 millones (USD ≈13,8 millones) para financiar la logística y enviar apoyo humanitario. Por el momento, han regresado diez aviones con más de 2.000 ciudadanos. Unas 7.000 personas solicitaron volver a Brasil, pero se recomendó reservar los vuelos de la Fuerza Aérea para quienes no puedan costear su regreso por cuenta propia.

Brasil ha sufrido un drástico aumento en el número de incendios forestales, con 226.600 focos y más de 22 millones de hectáreas quemadas en lo que va de año, la mitad en la Amazonía. Esta situación se agrava con la sequía, que afecta el acceso al agua y provoca enfermedades y casos de desnutrición en las comunidades locales. En la región amazónica, más de 1.700 escuelas y 760 centros de salud cerraron o son inaccesibles debido al bajo nivel del agua, lo que también aumenta el riesgo de reclutamiento infantil por grupos armados en un país marcado por la violencia.

La Cámara de Diputados aprobó de manera unánime un proyecto de ley que prohíbe el uso de móviles y dispositivos electrónicos en las escuelas. Río de Janeiro ya implementó esta medida por decreto, y São Paulo avanza con un proyecto similar en su Asamblea Legislativa.



| MÉXICO

CONTEXTO POLÍTICO

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) aprobó la implementación de la reforma al Poder Judicial, por la cual se elegirán mediante voto popular a alrededor de 1.700 cargos judiciales a nivel estatal y federal en 2025 y 2027. Dichas elecciones serán organizadas por el Instituto Nacional Electoral (INE). Líderes opositores han acusado a la presidenta Claudia Sheinbaum de querer implementar un régimen autoritario de México.

La mandataria confirmó su participación en la Cumbre de Líderes del G20 que se celebrará en Río de Janeiro, donde se reunirán las veinte economías más importantes del mundo. Allí presentará un plan para limitar el gasto militar y enfocarlo en la alimentación, además de incluir temas como equidad de género, desarrollo sostenible, agenda digital y regulación de la inteligencia artificial.

El Gobierno de México presentó el Plan Nacional de Energía, que define cuatro ejes estratégicos para fortalecer el sector eléctrico, consolidar el 46% de participación de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en la generación eléctrica y avanzar hacia la transición a energías limpias.

CONTEXTO ECONÓMICO

La divisa mexicana ha llegado a superar los 20.60 pesos por dólar en los últimos días, su valor más alto en más de 2 años. Entre los motivos de esta depreciación, se ha señalado los efectos de la reforma al Poder Judicial, el fortalecimiento del dólar y el anuncio por parte del presidente estadounidense electo Donald Trump de que Robert Lighthizer será el representante comercial de Estados Unidos para la revisión del T-MEC en 2026. Esta renegociación podría generar presiones adicionales sobre la economía mexicana.

La inflación rompió su racha de tres meses a la baja y remontó ligeramente hasta el 4,76% anual en octubre. El precio de las frutas y verduras, así como de servicios como el transporte aéreo, tuvieron un especial impacto.

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) informó que entre octubre de 2023 y de 2024 se generaron 316.251 empleos, lo que equivale a una tasa anual del 1,4%. Sin embargo, en octubre se sumaron 138.139 nuevos puestos, la cifra más alta del año, pero la peor para este mes desde 2011.

El gobierno busca nuevas formas de recaudación sin reforma fiscal, incluyendo impuestos a empresas chinas que venden en plataformas digitales, para aliviar la presión financiera y presupuestaria para 2025.

CONTEXTO SOCIAL

La violencia derivada de enfrentamientos entre el crimen organizado y fuerzas de seguridad en diversas regiones ha generado una percepción de inseguridad que preocupa a la ciudadanía y afecta el desarrollo económico

Según los datos publicados en octubre de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del INEGI, el 58,6% de los mexicanos no se sienten seguros en su ciudad de residencial. Los estados con mayor percepción de inseguridad son Chiapas, Estado de México, Zacatecas, Guanajuato y Sinaloa.

La Secretaría de Salud y la empresa Birmex anunciaron un nuevo sistema de compras consolidadas de medicamentos y suministros médicos a partir de 2025. El objetivo es asegurar la disponibilidad de fármacos en el sector público, optimizar los recursos y digitalizar todas las etapas del proceso.

El Gobierno comunicó la creación de las Tiendas del Bienestar como parte de una política social para garantizar el acceso a productos básicos a precios asequibles. Esta medida ha generado escepticismo entre analistas y gremios empresariales, que prevén un impacto directo en micro, pequeños, medianos y grandes establecimientos de proximidad.



| URUGUAY

CONTEXTO POLÍTICO

Ningún candidato presidencial logró la mayoría necesaria en las elecciones generales celebradas en pasado 27 de octubre para evitar una segunda vuelta. Yamandú Orsi, del Frente Amplio, obtuvo el 43,9% de los votos, mientras que Álvaro Delgado, del Partido Nacional, quedó en segunda posición, con el 26,8%. La segunda vuelta entre ambos candidatos será el próximo 24 de noviembre.

Álvaro Delgado cuenta con el apoyo de la coalición republicana, una alianza informal conformada por los partidos políticos de derecha y centro derecha. Una encuesta realizada por la consultora Opción de cara al balotaje prevé un 48,5% de los votos para Yamandú Orsi y un 45,1% para Álvaro Delgado, por lo que el escenario es todavía muy incierto.

A nivel parlamentario, Frente Amplio logró la mayoría en el Senado, pero, con 48 diputados, quedó a dos de lograrla también en la Cámara.

En las elecciones se votaron dos plebiscitos constitucionales. Uno para reducir la edad jubilatoria de 65 a 60 años, equiparar la pensión al salario mínimo y eliminar las administradoras privadas de ahorro previsional, propuesta que fue rechazada al alcanzar solamente un 39% de los votos. Y otro impulsado por la coalición de gobierno, que permitiría los allanamientos nocturnos en domicilios. La iniciativa tampoco alcanzó el respaldo necesario, obteniendo solamente el 39,9%.

CONTEXTO ECONÓMICO

La inflación a 12 meses bajó en octubre y se ubicó en el 5,01 %, dentro del rango meta por 17º mes consecutivo. El IPC aumentó un 0,33% y llegó al 4,76% en el acumulado de 2024. La tasa de desempleo descendió levemente y se ubicó en el 8,1%, con 154.000 personas desocupadas. El dólar subió tras la victoria de Donald Trump y la cotización se ubicó por encima de los \$42,3.

La calificadora Standard & Poor's mantuvo la calificación BBB+/A-2 para Uruguay, la más alta de la región, y prevé crecimiento con independencia del resultado electoral. El país mantiene esta valoración desde abril de 2023, respaldada por el PIB per cápita más alto de Latinoamérica y un sólido perfil externo.

La ministra de Economía, Azucena Arbeleche, presentó los resultados de la gestión en zonas francas entre 2020 y 2024. En la actualidad hay 12 zonas en funcionamiento, que generan más de 21.000 puestos de trabajo, representan el 6,6% del PIB, el 35% del total exportado y un 10% de lo invertido en el país.

El presidente Lacalle Pou firmó un decreto que exonera el IVA a los turistas durante el verano, beneficiando a bares, restaurantes, empresas de alquiler de vehículos y otros negocios del sector turístico.

CONTEXTO SOCIAL

La educación, las condiciones laborales y la seguridad continúan siendo importantes desafíos para el país. La agrupación de profesores de secundaria llevó a cabo una huelga nacional de 48 horas para protestar contra los recortes presupuestarios y la reforma educativa implementada por el gobierno, que incluye una reestructuración de los planes de estudio. Durante el paro, se ocuparon varios liceos y hubo movilizaciones en todo el país.

Diversos sindicatos y organizaciones sociales también convocaron una manifestación en Montevideo, que reunió a más de 20.000 personas para exigir un aumento salarial acorde con la inflación, además de una reducción en la jornada laboral.

Por su parte, la seguridad fue un tema central en la agenda pública durante todo el mes por la proximidad de las elecciones y por el aumento de los delitos violentos, incluyendo varios enfrentamientos entre bandas de narcotraficantes en la periferia de Montevideo.

El Ministerio de Salud Pública reportó un aumento del 15% en los casos de enfermedades respiratorias en comparación con el mismo período del año anterior, afectando principalmente a niños y adultos mayores, lo que llevó a recomendaciones sobre la vacunación antigripal y otras medidas preventivas.



| EN CLAVE EUROPEA PARA LATINOAMÉRICA

NUEVOS COMISARIOS RELEVANTES PARA LATINOAMÉRICA

En las primeras semanas de noviembre se celebraron ante el Parlamento Europeo las audiencias de los comisarios propuestos para integrar la Comisión Europea 2024-2029. A continuación, se destacan algunas de las posturas de los candidatos en áreas como comercio, agricultura, cooperación internacional y seguridad, con impacto directo en Latinoamérica.

Christopher Hansen - Agricultura y Alimentación

El comisario se comprometió a una hoja de ruta inclusiva y sostenible para el sector agrícola y alimentario en sus primeros 100 días, con especial atención a la competitividad y resiliencia de los agricultores europeos ante la competencia desleal de países no pertenecientes a la UE.

En cuanto al acuerdo con Mercosur, resaltó tanto sus oportunidades como los riesgos para la agricultura europea, insistiendo en la necesidad de controles fronterizos más rigurosos para evitar la entrada de productos que no cumplan con los estándares europeos.

También abogó por las "mirror clauses" o cláusulas espejo, esenciales para garantizar que las importaciones cumplan con las estrictas normativas de la UE en aspectos como el uso de pesticidas y la deforestación. Estas cláusulas buscan nivelar las condiciones de competencia y proteger la sostenibilidad y seguridad de los productos en el mercado europeo.

Jozef Síkela - Cooperación Internacional

Jozef Síkela tendrá como una de sus principales tareas gestionar la iniciativa Global Gateway en el marco de la cooperación al desarrollo de la UE. Lanzada por la Comisión Europea hace dos años, la estrategia geopolítica busca fortalecer la colaboración de la UE con terceros países en áreas como infraestructuras, conectividad, transición verde, salud, educación e investigación, mediante el financiamiento público y privado.

La iniciativa tiene especial importancia en América Latina, región que necesita inversiones significativas para integrarse a las cadenas globales de valor, particularmente en tecnología, capacitación y estándares de calidad.

Global Gateway se ha comprometido a movilizar 45.000 millones de euros para América Latina y el Caribe, reforzando los vínculos de cooperación y alineando los objetivos de desarrollo de la región con los de la UE.

Durante su audiencia, Síkela explicó su enfoque para el Global Gateway, enfatizando una estrategia adaptada a las necesidades locales y a la vez alineada con las prioridades de la UE, como la resiliencia climática, el desarrollo sostenible y la prevención de conflictos. Propone seis pasos clave para optimizar la iniciativa, como flexibilizar el acceso a fondos, fomentar la participación privada, y garantizar el cumplimiento de políticas como el Pacto Verde Europeo y el respeto a los derechos humanos. Además, subrayó la importancia de la educación, la creación de empleo y la buena gobernanza, considerando el impacto de Global Gateway en los contextos frágiles donde se requiere un equilibrio entre los principios de la UE y la adaptación a las circunstancias de cada país.

Maroš Šefčovič - Comercio y Seguridad Económica

Durante la audiencia del candidato, eurodiputados franceses manifestaron recurrentemente su oposición al acuerdo Mercosur, señalando la falta de transparencia en las negociaciones. Šefčovič prometió regresar con todos los datos necesarios cuando el acuerdo esté en su fase final.



| EN CLAVE EUROPEA PARA LATINOAMÉRICA

RETRASO EN LA LEY DE DEFORESTACIÓN

El Parlamento Europeo ha aprobado retrasar por un año la implementación de las normas antidesforestación de la UE, además de flexibilizar algunos requisitos de esta legislación clave. La decisión llega después de que la Comisión Europea solicitase aplazar la implementación de la norma tras presiones por parte de socios comerciales como Brasil y EE. UU., así como de algunos Estados miembros como Alemania.

Las enmiendas aprobadas por el Parlamento incluyen:

- Retraso en la implementación: la aplicación de la ley se pospone un año, como ya había pedido la Comisión y había aprobado el Consejo de la UE.
- Nueva clasificación de países "sin riesgo" (además de bajo, estándar y alto): los países que tengan un desarrollo de la superficie forestal estable o en aumento entrarían en la categoría de países "sin riesgo", lo cual permite aplicar los requisitos de manera simplificada y gozar de menos controles.
- Plataforma de intercambio de información: la plataforma para el intercambio de información y la clasificación de riesgos debería estar disponible y en funcionamiento al menos seis meses antes de la fecha de aplicación, el 30 de junio de 2025. En caso de nuevos retrasos, la fecha de aplicación deberá aplazarse en consecuencia.

Estos ajustes, impulsados por presiones de socios comerciales y algunos Estados miembros, aún requieren la aprobación del Consejo de la UE en los diálogos tripartitos. De lograrse un acuerdo antes de fin de año, se podría evitar un mayor impacto en el calendario de aplicación y brindar claridad a las empresas.

FRANCIA INTENSIFICA SU PRESIÓN CONTRA EL ACUERDO CON MERCOSUR

Francia ha reforzado su oposición al acuerdo comercial entre la Unión Europea y Mercosur. El primer ministro francés, Michel Barnier, expresó a la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, que este pacto no será aceptado por su país debido al impacto negativo que tendría en sectores como la agricultura y la ganadería. Además, reiteró que las preocupaciones francesas son compartidas por otros países europeos y que la UE no debería ignorar la posición de un Estado miembro tan relevante como el suyo. Así, Francia ha intensificado sus esfuerzos diplomáticos para convencer a otros Estados miembros como Bélgica, Austria o Irlanda de que se opongan al acuerdo.

Por su parte, los representantes del Mercosur defienden el acuerdo como una oportunidad histórica para fortalecer el comercio justo en un contexto geopolítico desafiante. Los representantes de Argentina, Brasil y Paraguay enfatizan que el pacto es estratégico, no solo por sus beneficios económicos, sino también por los valores compartidos entre ambas regiones. A pesar de los desacuerdos, Mercosur sigue comprometido en avanzar en las negociaciones con la Comisión Europea, confiando en alcanzar un consenso que respete los intereses y preocupaciones legítimas de todas las partes.

ATREVIA™



www.atrevia.com



AGENCIA

RELACIONES PÚBLICAS

INFLUENCERS MARKETING

COMUNICACIÓN Y MARKETING DIGITAL

PUBLICIDAD Y ACTIVACIONES

CONSULTORIA

CORPORATE Y PUBLIC AFFAIRS

CULTURA Y PERSONAS

VIGILANCIA Y TRACKING DE TENDENCIAS SOCIALES

Para más información, puede contactar con:



CARMEN SÁNCHEZ-LAULHÉ

VP ATREVIA LATAM
(México, Centroamérica, región Andina & Brasil)

csanchezlaulhe@atrevia.com



MIGUEL ÁNGEL LÓPEZ

VP ATREVIA LATAM
(Perú & Cono Sur)

malopez@atrevia.com



ESPAÑA PORTUGAL BRUSELAS ARGENTINA BOLIVIA BRASIL CHILE COLOMBIA
ECUADOR MÉXICO PANAMÁ PARAGUAY PERÚ REPÚBLICA DOMINICANA URUGUAY